大陸·島嶼:黃南鵬與他的時代

歷史一 白桓亮

摘要

黃南鵬(1899-1991),臺灣彰化埔心人。曾任國民政府閩四十九軍軍團長,二戰期間曾任汪精衛政府的華北憲兵司令。戰後,黃南鵬曾在香港參與廖文毅臺灣再解放聯盟;之後轉往日本,成為臺灣民主獨立黨副主席。此後黃南鵬又與廖文毅決裂,接著成為國民黨政府在海外臺獨運動的臥底。最終,黃南鵬於 1979 年重返中共治下的中國大陸,成為致力於兩岸統一的人士。1991年逝世後,於北京八寶山革命公墓舉行告別式。

黃南鵬的一生曲折複雜,過去卻鮮有對其人其事的系統研究。黃南鵬一生的經歷零散的記載在檔案、日記等史料中,筆者希望透過此文梳理黃南鵬的一生,以瞭解黃南鵬以及其所身處的時代,從個人的角度對二十世紀的東亞歷史進行速寫,並看見東亞各地在歷史中的連結。

關鍵字:黃南鵬、汪精衛政府、廖文毅、臺灣獨立運動

・12・ 史薈 58 2025

前言

(一)研究動機

20 世紀的東亞局勢風雲詭譎:戰事頻頻發生,政權每每更替。在世局中,個人所展現的角色可能是複雜而多變的。本文的研究對象黃南鵬(1899-1991),便是這樣一位複雜的人物。

筆者起初以 1950 年代在日臺灣獨立運動為題開展研究,但在瀏覽林獻堂的晚年的日記時,無意間發現一位名為黃南鵬的人物。起初,筆者並未特別留意此人,只從林獻堂筆下得知他 1955 年時和廖文毅不合,離開廖的組織,並另組「獨立聯盟」。¹當筆者進一步為原本的題目尋找檔案材料時,發現1960 年 4 月 18 日的〈台(49)央秘字第 084 號唐縱呈〉,其主要內容是丘念台與國家安全局討論是否召回黃南鵬,表示在此之前黃南鵬已成為國民黨政府在海外臺獨運動的臥底了。²筆者繼續探索黃南鵬這個人,發現更多值得注意的事:1950 年 1 月 17 日的林獻堂第一次見到黃南鵬,其日記有以下記載:「汪精衛政府時他在北京為陸軍中將,光復後被監禁,及北京失守方釋放,而遂來日本云云」,而許雪姬也對黃南鵬的生平做了簡單介紹,發現其最終病逝於北京。³

林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》(收入中央研究院臺灣史研究所臺灣日記知識庫),1955年1月31日。

^{2 〈}台(49)央秘字第 084 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁 批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0066。

³ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950年1月17日。

從前述經歷可以看出,黃南鵬曾在政治上多次轉換陣營:二戰期間曾服務汪精衛政府,戰後投身臺獨運動,後又成為國民黨政府在日本的臥底,最後又前往中共治下的中國大陸。這些經歷勾起筆者對黃南鵬其人的好奇,但卻發現過去鮮有關於黃南鵬事蹟的系統研究。使筆者不禁好奇,黃南鵬究竟有怎麼樣的人生經歷?而又是怎麼樣的時代,促使黃南鵬能夠不斷的轉換陣營?因此,筆者希望以微觀的角度探討黃南鵬的生平,見微知著地對 20 世紀的東亞歷史進行速寫。

(二)本文架構

本文架構除前言(第一節)、結論(第六節)與書目(第七節)外,其餘的章節安排如下:首先,敘述黃南鵬在臺灣的早年經歷與教育背景;並接著討論黃南鵬在中國大陸的經歷,包括從國軍到日本合作者的經歷;然後, 筆者將探討黃南鵬在日本參與臺灣獨立運動,和成為國民黨政府臥底的經歷;最後,筆者會講述黃南鵬返回中國大陸後的經歷。 ·14· 史薈 58 2025

一、黃南鵬早年經歷與教育

(一)早年經歷與家庭背景

黄南鵬,原名黃維煜,臺灣彰化縣埔心鄉梧鳳村人,⁴1899年10月9日 出生。⁵父親是黃政春(黃震春),母親是楊夜合,是家中的嫡次子,目前已 知其共有五位兄弟。⁶

黄姓為埔心第一大姓,且主要是客家人,而黃南鵬的家族(衍慶堂)來 自福建省漳州府詔安縣。清領時期,梧鳳村可以用竹筏通鹿港,因此商業繁 榮,衍慶堂黃氏因此積累財富。⁷

(二)教育

關於黃南鵬早年的教育,資料並不多,目前僅知其胞弟黃維貴受過初等教育,可能畢業於公學校。⁸而筆者推測黃南鵬早年亦曾受過相同的教育,但

^{4 〈}可疑分子考管——林攀龍、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0039/304.2/0959。

⁵ 中央研究院臺灣史研究所,《臺灣總督府旅券系統》,識別號:141-0631-00。

⁶ 據彰化縣警察局呈臺灣省警務處的〈保防情報報告〉,黃南鵬父親的名字為黃政春;但彰 化縣大村鄉公所的公文將黃南鵬父親的姓名記為黃震春。〈可疑分子考管——林攀龍、黃 南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/00 39/304.2/0959;彰化縣大村鄉公所,〈祭祀公業黃九龍派下現員名冊〉,《公告「祭祀公 業黃九龍」申請核發派下全員證明書案之「派下全員系統表、派下現員名冊、不動產清 冊」各1份,徵求異議》,https://town.chcg.gov.tw/dacun/04bulletin/bulletin02_con.aspx?bull_ id=225545,2016年8月23日。

⁷ 張榮昌主修,曾慶國主編《埔心鄉志》(彰化縣埔心鄉:彰化縣埔心鄉公所,1993),頁 123-125。

⁸ 黃維貴曾擔任梧鳳村村長,《埔心鄉志》記載其學歷為「高小畢業」;據1974年版的《中華民國教育程度之定義及標準分類》:「臺省日據時期公學校畢業(或肄業超逾四年以上者),相當高小畢業(或肄業)。」張榮昌主修,曾慶國主編《埔心鄉志》,頁234;行政

仍待更多考察。

黃南鵬曾在中國大陸接受中高等教育。在臺灣總督府的旅券(護照)紀錄中,「黃維煜」共有兩次前往中國大陸的紀錄,其中一次便是 1923 年前往上海,入學「暨南學校」。9該校在當時是供華僑就讀的中等學校。10後來, 黃南鵬畢業於中國東南大學。11

黄南鵬亦曾就讀日本陸軍士官學校,但具體是何期史料則有矛盾:據中西利八《滿華職員錄》記載,黃南鵬於 1925 年畢業於日本陸軍士官學校。¹² 但據〈保防情報報告〉,黃南鵬與曾任立法院長的黃國書是同學,¹³而黃國書是日本陸軍士官學校第十九期學生。¹⁴但是,在郭榮生所校補的《日本陸軍士官學校中華民國留學生名簿》中無論是第十六期(1925 年畢業)或第十九期皆無「黃南鵬」或「黃維煜」的名字。¹⁵

院主計處,《中華民國教育程度之定義及標準分類》(臺北:行政院主計處,1974年 11月),頁3。

⁹ 另外一筆則顯示黃南鵬於 1934 年前往廈門從事「化妝土炭製造」,對此筆者尚無頭緒。 《臺灣總督府旅券系統》,識別號 141-0631-00;《臺灣總督府旅券系統》,識別號 184-1516-00。

¹⁰ 暨南學校至 1927 年才升格為「國立暨南大學」。紀宗安、何萬寧,〈民國時期華僑高等教育的興起與發展——以暨南大學為例〉,《民國檔案》,2006:1(南京,2006), 頁 125-127。

¹¹ 目前筆者並不清楚黃南鵬何時畢業於東南大學。〈可疑分子考管——林攀龍、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號: AA01010000C/0039/304.2/0959。

中西利八編,《滿華職員錄》(東京:滿蒙資料協會,1941[1942]),頁922。

^{13 〈}可疑分子考管——林攀龍、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局國家檔案資訊網,《內政部警政署》,檔號: AA01010000C/0039/304.2/0959。

¹⁴ 沈雲龍主編、郭榮生校補,《日本陸軍士官學校中華民國留學生名簿》(臺北縣永和鎮: 文海,1977),頁77-83。

¹⁵ 第十六期的中華民國留學生僅兩位雲南籍學生,第十九期僅黃國書一位臺籍學生。沈雲龍 主編、郭榮生校補,《日本陸軍士官學校中華民國留學生名簿》,頁72-83。

・16・ 史薈 58 2025

二、 大陸: 從國軍到與日本合作

黃南鵬在中國大陸期間大多都是以福建籍人士的身分活動,許多材料也 將記錄其為福建人。¹⁶

(一)國軍軍官

黃南鵬在國軍中的經歷,結合《事略稿本》1937年2月22日的記載與其 他檔案及文獻,綜整如下:

黃南鵬在 1928 年至 1933 年間曾效力國民革命軍,擔任過南京軍官團參謀、閩第四十九師團長。¹⁷在閩期間,是張貞的部下。¹⁸

張貞(1884-1963),出生於福建詔安,是福建的地方軍閥,於 1917年 參軍;1925年其軍隊接受國民政府改制,張貞成為國民革命軍的軍官;1928年在蔣介石的授意下,鎮壓閩西的農民運動。張貞主政下的漳州、泉州、永春等地,政治、軍事、財政等事務都被張所控制,因而被稱為「閩南王」。張貞與蔣介石關係良好,曾多次圍剿中國共產黨武裝。1932年5月,十九路軍奉調入閩,為統一福建軍政權力,十九路軍對張貞部進行改編。1933年11月,十九路軍蔡廷鍇、蔣光鼒發起反蔣的「福建事變」,張貞透過在軍中人

¹⁶ 如 1937 年 2 月 7 日湯恩伯給蔣介石的電報中提到「查黃南鵬係福建人」;而《滿華職員錄》也記載黃南鵬是福建詔安人。〈湯恩伯電蔣中正稱調查漢奸黃南鵬背景及與其交往情況擬派陳嵐峰王毓文設法將其帶回處置〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090200-00021-199;中西利八編,《滿華職員錄》,頁922。

¹⁷ 王正華編,《蔣中正總統檔案:事略稿本(40)》(臺北市:國史館,2010), 頁 161-162。

^{18 〈}湯恩伯電蔣中正稱調查漢奸黃南鵬背景及與其交往情況擬派陳嵐峰王毓文設法將其帶回處置〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090200-00021-199。

脈分化瓦解之。1948年任立法委員,1949年後遷居臺灣,1963年逝世。19

黃南鵬曾在 1932 年參與張貞的剿共行動,在漳州佈防。²⁰吳藝煤提到, 1933 年黃南鵬曾任十九路軍團長,²¹筆者認為係指十九路軍對張貞所轄軍隊 改編一事。在「閩變」期間,黃南鵬因反對人民政府,而被十九路軍解除職 位;後代表中央高級參謀林振雄赴廈門訪軍事特派員杜起雲;之後有人誣告 黃南鵬有「反動行為」,因而前往天津,後黃南鵬透過一位青海蒙人雅楞丕 烈打探駐屯軍與關東軍情況,並將資訊報告給陝北的軍長。²²但 1937 年 2 月 7 日湯恩伯給蔣介石的電報卻顯示,當湯恩伯 1936 年在陝北剿匪時,便發現 黃南鵬「屢有漢奸行為。」²³

不過,需特別說明的是《事略稿本》中的這段紀錄是黃南鵬向國民政府方面的說辭,因此應謹慎看待。黃南鵬最後稱:「鵬效黨國七年,無時不想爭民族生存,保國土完整,請代為伸訴,予以光明大道」;國民政府方面的回應是:「黃南鵬既已覺悟來歸,准予自新可也。」²⁴但在此之後,黃南鵬仍繼續與日軍合作。

¹⁹ 陳孝華,〈張貞〉,收入王成斌主編,《民國高級將領列傳》(北京:解放軍出版社, 1993),第六集,頁463-475。

²⁰ 〈張貞電蔣中正何應欽據報楊逢年收復漳州及蕭越搜剿共軍王占春等部情形〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090300-00045-007。

²¹ 吳藝煤,〈心向共產黨的「偽軍」將領,臺籍愛國將領黃南鵬〉,《文史參考》2012: 11(北京,2012.06),頁83。(《文史參考》在2013年後改名為《國家人文歷史》)

²² 關於黃南鵬被解除職務一事,原文為「因閩變反對人民政府,被十九路軍解決。」「解 決」應是解除職位之意。王正華編,《蔣中正總統檔案:事略稿本(40)》,頁 161-162。

^{23 〈}湯恩伯電蔣中正稱調查漢奸黃南鵬背景及與其交往情況擬派陳嵐峰王毓文設法將其帶回處置〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090200-00021-199。

²⁴ 王正華編,《蔣中正總統檔案:事略稿本(40)》,頁 162。

・18・ 史薈 58 2025

(二)戰時:與日軍合作

1. 盧溝橋事件之前

隨日軍侵略中國,人力需求增加,日本在臺徵募軍屬、軍伕和從事農業工作的人員,而也有臺人任職於日偽政權及特務機關工作,例如「滿洲國」外交部總長謝介石和汪精衛「國民政府」參贊中將兼僑務委員藍家精,中低級的公務員則有更多。²⁵而黃南鵬也在其中之列。

據《事略稿本》1937 年 5 月 5 日的紀錄,日特務機關建立了一個名為「閩民自治同盟會」的組織,黃南鵬任執委,其與謝龍濶駐天津與華北自治團體連絡。與此同時,日軍還積極對華南地區採取行動,例如二月底時派駐海軍大佐靜野清田二人至廈門、臺灣總督府與廈門日本領事館鼓勵在臺日人移植漳泉地區等。26關於「閩民自治同盟會」的資料不多,亦無後續,但從這段紀錄可以確定黃南鵬確實曾與日軍進行合作。

2. 盧溝橋事件之後

1937年7月7日夜,「盧溝橋事件」爆發;28日,中國軍隊撤出北平; 30日,中國軍隊放棄天津,平津一帶為日軍所控制;該事件標誌著中日戰爭 全面展開。²⁷

隨平津相繼為日軍控制,日軍扶持親日人十組織「維持會」,作為過渡

²⁵ 許雪姫,〈1937 至 1940 年在北京的台灣人〉,《長庚人文社會學報》1:1(桃園:2008), 頁 38。

²⁶ 王正華編, 《蔣中正總統檔案:事略稿本 (40)》,頁 361-362。

²⁷ 古屋奎二編,中央日報譯,《蔣總統秘錄》,第 11 冊,7 版(臺北:中央日報,1978), 頁 1-38。

12月13日,日軍攻佔南京;翌日,日軍扶持的「中華民國臨時政府」在 北京成立,王克敏、湯爾和、董康分別任行政、議政、司法三委員會的委員 長,「臨時政府」的控制區僅限河北、山西、河南、山東四省的日佔區、部 分蘇北地區與北京、天津與青島等城市。³⁰在「臨時政府」建立後,北京與 天津的「維持會」解散。³¹而在1937年至1939年間,關於黃南鵬從事的事情 仍需要更多考察。

1939 年對於黃南鵬而言發生了許多事情:首先,其子黃琮周於 3 月出生。32黃琮周是黃南鵬與其妻楊莉華(黃楊金衡)所生的兒子,但兩人結婚

²⁸ 關於「北平市地方維持會」之名稱、官職、成立時間有出入,筆者以史料說法為主;另維持會所刊之書籍每章皆重新編頁,故筆者所標註之頁碼為 PDF 檔案頁碼。榮國章,〈日本侵略者扶持的北平偽政權〉,《北京黨史研究》,1990:4(北京:1990),頁 31-33;北平市地方維持會編,《北平市地方維持會各項章則文告》(北平:北平市地方維持會,1937),頁1、27;北京地方維持會編,《北京地方維持會報告書》(北京:北京地方維持會,1938),頁 9-10;天津市治安維持會編,《天津市治安維持會施政工作報告》,第1卷(天津:天津市治安維持會,1938),頁 23-25。

²⁹ 北京地方維持會編,《北京地方維持會報告書》,頁119。

³⁰ 榮國章,〈日本侵略者扶持的北平偽政權〉,頁33。

^{31 「}北京地方維持會」於 12 月 27 日結束,並於元月 20 日完全為「臨時政府」接收;高凌霨於 12 月 27 日任「臨時政府」委員兼「天津特別市」市長,後解散「天津市治安維持會」。 北京地方維持會編,《北京地方維持會報告書》,頁 9-10、42;天津市治安維持會編, 《天津市治安維持會施政工作報告》,第一卷,頁 23-25。

³² 彰化縣大村鄉公所,〈祭祀公業黃九龍派下現員名冊〉,《公告「祭祀公業黃九龍」申請核發派下全員證明書案之「派下全員系統表、派下現員名冊、不動產清冊」各 1 份,徵求異 議 》 , https://town.chcg.gov.tw/dacun/04bulletin/bulletin02_con.aspx?bull_id=225545 , 2016年8月23日。

-20- 史薈 58 2025

時間仍待考查。³³其次,黃南鵬開始「臨時政府」的「治安軍」中任職。 1939年10月27日童玉振致蔣介石的電文顯示:「偽臨時政府治安部隊近新 編部隊三集團共分八團,,黃南鵬為第二集團司令,李瑛為參謀 長,。」³⁴此外,鹿鍾麟致蔣介石的電文也可以佐證這一點。³⁵

1940年3月30日,汪精衛以「還都南京」的形式,建立了名為「國民政府」的傀儡政權;原「臨時政府」成為汪精衛「國民政府」的「華北政務委員會」。³⁶該會雖在行政上隸屬於汪精衛「國民政府」,但保有獨立的武裝,且擁有相當大的獨立性。³⁷

「治安軍」武裝輔助日軍對華北佔領區的「治安肅正」,必要時配合日軍作戰。³⁸傀儡武裝雖然是日本軍政支配結構下的一環,但在戰爭後期隨日軍在華兵力減少而造成這些武裝力量坐大,並成為日本動員資源的障礙。³⁹不過,傀儡武裝未曾正面挑戰日本的權威,而更傾向於「向弱小者揮刀」。⁴⁰而黃南鵬還曾擔任過華北地區的「憲兵司令」。⁴¹但是關於這一職位與在任

^{33 〈}可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏, 《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。

^{34 〈}童玉振電蔣中正稱偽臨時政府治安部隊新編軍隊三集團並分任劉鳳池等為集團司令等情〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090200-00023-242。

^{35 〈}鹿鍾麟電蔣中正稱偽治安軍分三個集團每團轄兩團另設兩獨立團共八團及其駐地與主官 姓名情況〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號:002-090200-00021-346。

³⁶ 榮國章,〈日本侵略者扶持的北平偽政權〉,頁34-35。

 $^{^{37}}$ 江沛,〈1937 至 1941 年間日本統治華北策略調整述論〉,《江海學刊》,2004:1(江蘇,2004.01),頁 169。

³⁸ 江沛,〈1937至1941年間日本統治華北策略調整述論〉,頁168。

³⁹ 姜子浩,〈日軍在華北的軍政支配結構與民眾的因應——以食糧對策為中心(1937-1945)〉,《國史館館刊》,72(臺北:2022),頁134。

⁴⁰ 姜子浩,〈日軍在華北的軍政支配結構與民眾的因應——以食糧對策為中心(1937-1945)〉,頁135。

^{41 〈}可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏, 《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578;〈可疑分子考管——林攀龍、

時間尚待更仔細的考察。

(三)戰後

1945 年日本投降後,國民政府收編日本的傀儡武裝。原「憲兵司令」黃南鵬被任命為國民政府北平憲警聯合辦事處主任。42但在年底時,黃南鵬因其在戰爭中與日本的合作行為而被捕,後在北平行轅第二處處長馬漢三的保釋下釋放,到東北策反日軍投降,但因沒有太多成績而再度被扣押,直到1948年共軍佔領北平後才被釋放。43臺北《民報》曾於1946年7月24日刊出黃南鵬被提起公訴,將於8月受審,44但並沒有發現其後續。

黃南鵬在被釋放後,與共產黨進行接觸,並受其命前往香港。⁴⁵但是, 這一說法源於國民黨政府的檔案,實情是否如此仍有待更細緻的考察。

1948 年底,黃南鵬託付其友張迺謙將其妻楊莉華(黃楊金衡)與子女帶 到臺灣,自己則在立法委員黃國書的協助下前往香港。46

黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號: AA01010000C/0039/304.2/0959。

⁴² 曹子西主編, 《北京通史》,第9卷(北京:中國書店,1994),頁 117-118。

⁴³ 楊基振在1945年12月9日的日記中寫道:「聽康師長聽說黃南鵬也被逮捕了,這也是他的命運。」故推測黃南鵬是在年底時被逮捕。楊基振著,黃英哲、許時嘉編譯,《楊基振日記》(收入中央研究院臺灣史研究所臺灣日記知識庫),1945年12月9日;〈可疑分子考管—台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。

^{44 〈}平行營將公審軍事漢奸一批〉,《民報》(臺北),1946年7月24日,1版。

⁴⁵ 據〈臺中市警察局涉嫌案件結案(停負)請示單〉1971年4月20日的記載:「卅七年北平陷匪後,黃經共匪釋放,並加以訓練,命其潛往香港,.....。」〈可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。

^{46 〈}可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏, 《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。

·22· 史薈 58 2025

三、島嶼:日本,從臺獨人士到國民黨臥底

(一)1950與60年代在日本的臺灣獨立運動

筆者認為要探討黃南鵬在日本的活動,勢必得先討論 1950 年代在日本的 臺灣獨立運動,特別是廖文毅與其組織。

在戰後初期因國民政府在臺的施政不當,加之二二八事件的爆發,使部分人士轉追求臺灣自治、託管甚至是獨立。⁴⁷

1948年2月28日,以廖文毅、黃紀男與蘇新等臺灣異議人士組成「臺灣再解放聯盟」,目標在追求臺灣從國府統治的「再解放」,其組織成員複雜,包括主張「自治論」與主張「獨立論」的人士;不久因理念差異,蘇新等與中共關係密切的人士脫離該組織;臺灣再解放聯盟由此成為了主張臺灣獨立的團體,反對開羅會議的決定,由全民公決決定臺灣;1950年,該盟轉至日本發展。48

1950年5月17日,「臺灣民主獨立黨」在日本成立,廖文毅任主席,參 與者有在日臺人200餘人。⁴⁹該黨是廖文毅臺灣再解放聯盟結合部分在日臺灣 人成立的團體。⁵⁰除日本外,該黨在香港、馬尼拉等地有組織,並刊行《台

⁴⁷ 陳佳宏,《台灣獨立運動史》(臺北:玉山社,2006),頁 70-74。

⁴⁸ 部分材料稱「臺灣再解放聯盟」為「臺灣再解放同盟」。楊立憲編著,《「臺獨」組織與人物》(北京:九州出版社,2008),頁 15-16;〈台(40)改秘室字第 0305 號張其昀、唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 40/0231。

^{49 〈}台(42)中秘室字第 0266 號張其昀、鄭介民呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏, 《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 42/0192。

⁵⁰ 楊立憲編著,《「臺獨」組織與人物》,頁16。

灣民報》。51之後,廖文毅又於 1955 年 9 月 1 日時成立「臺灣臨時國民議會」;1956年 2 月 28 日,成立「臺灣共和國臨時政府」,廖文毅任總統。52

1950 年代,國民黨對於海外異議人士的態度相當值得玩味。一方面,國民黨對其有一定重視。如1950年10月26日19時,國民黨中央第三組舉行日本黨務座談會,指出:「台灣獨立派、託管派、第三路線、及中共份子,均在日本大肆活動,似應重新建立日本黨務,以配合駐日代表團之工作。」53但總體而言,國民黨在1950年代初期,比起對付在日異議人士,在島內進行「反共獵巫」才是第一要務。54從材料中,亦可看出蔣介石較不關心的態度。其在前述資料中的批示僅為「閱。三組應繼續研究。」55翌年由張其昀、唐縱所呈關於在臺灣再解放聯盟的簽呈中,也僅批示「閱」。56

廖文毅和其組織便相當積極的尋求國際支持。1948年,在香港「臺灣再解放聯盟」時期,便已經向聯合國提出應暫由聯合國託管臺灣;1955年,廖文毅以「台灣民主獨立黨主席」身分參與印尼的萬隆會議。⁵⁷廖文毅對其外交活動頗為自信,在《台灣民本主義》一書中稱:

^{51 「}馬尼拉」作「馬尼剌」。〈李宗仁在美活動及其言論(1)〉,國史館藏,《總統府》, 典藏號:011-100400-0011。

⁵² 陳慶立,〈廖文毅的理想國:台灣共和國臨時政府的成立與瓦解〉(臺北:國立政治大學臺灣史研究所博士論文,2013),頁49-51。

^{53 〈}海組(39)發字第 201 號張其昀、鄭彥棻呈報告日本黨務座談會情形請鑒核由〉,國立 政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 39/0085。

⁵⁴ 楊孟軒提到,國民黨政權「反共獵巫」主要針對的是「軍中匪諜」而非臺籍異議人士。楊 孟軒(Dominic Meng-Hsuan Yang)著,蔡耀緯譯,《逃離中國:現代臺灣的創傷記憶與認 同》(臺北:國立臺灣大學出版中心,2023),頁131。

^{55 〈}海組(39)發字第201號張其昀、鄭彥棻呈報告日本黨務座談會情形請鑒核由〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽39/0085。

^{56 〈}台(40)改秘室字第 0305 號張其昀、唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏, 《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 40/0231。

⁵⁷ 陳佳宏,《台灣獨立運動史》,頁 170-172。

·24· 史誉 58 2025

我臨時議會受到世界矚目之際,從華盛頓傳來的消息指出,本議會的成立將成為現行美國政府「放任國府在台不管」政策的潛在問題。

由於世界認為台灣共和國臨時政府極可能在將來不久成立,因此視我 們臨時國民議會為流亡政府。58

但總體而言,1950 年代在日本的臺灣獨立運動規模並不大。日本媒體鮮少報導此類活動。59日本外務省給國民黨政府的備忘錄也提道,廖文毅的組織活動大多低調且捐款零星,甚至在1957年紀念「臨時議會」成立兩周年活動需借助放映外國電影來招募來賓,外務省最後分析道:

(筆者:廖文毅組織)活動之現況,實質上不過每年在室內集會一二次而已,其程度之薄弱不振實不足以稱之為政治活動。即、在日本國內,亦甚少有人知悉此等活動者。⁶⁰

此外,臺灣獨立團體內部也不團結。1960 年 1 月 16 日丘念台的報告指出:「廖文毅之偽『台灣民主獨立黨』經一再分裂,實力已日漸消失……。」⁶¹並且,廖文毅和其組織也遭到了來自其他臺獨人士的批評,王育德等人則於 1960 年另組「臺灣青年社」組織。⁶²柯喬治(George Kerr)也提到,廖文毅「太教條化、太固執、太過自信,以為只有他才夠資格對世界

⁵⁸ 廖文毅著,陳儀深、葉亭葶主編,龔昭勲、葉亭葶譯,《台灣民本主義》(臺北:國立政治大學政大出版社,2023),頁177。

⁵⁹ 陳慶立,〈廖文毅的理想國:台灣共和國臨時政府的成立與瓦解〉,頁 149。

^{60 〈}外務省備忘錄(譯件)〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《外交部》,檔號: A303000000B/0051/006.3/026/1/035。

^{61 〈}台(49)央秘字第012號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽49/0010。

⁶² 陳佳宏,《台灣獨立運動史》,頁 174。

代表台灣人的權益。」63

而在 50 年代冷戰的背景之下,美國更傾向支持蔣介石政府。美國與蔣政府擁有共同的軍事利益,美需要蔣來對抗蘇聯及其附庸國。64不過,丘念台1960 年赴日後的報告指出,廖文毅的組織除了有日本經濟界的經濟支持外,「匪共亦資以毒品,美軍亦資以情報。」65顯示中共與美國皆有暗中提供廖文毅支持。

1965年5月14日,在國民黨政府的勸誘之下,廖文毅放棄臺灣獨立的主張,返回臺灣,這一舉動使「臨時政府」逐漸瓦解。66

(二)黃南鵬在日本的活動:臺灣獨立運動與國民黨臥底

黃南鵬到香港後,於 1948 年出任「臺灣再解放聯盟」的顧問,⁶⁷並在 1950年1月17日之前到達日本。⁶⁸

1950年1月17日,黃南鵬在林和引、陳哲民的介紹下,與林獻堂見面。 69林獻堂於1949年9月23日赴日,從此再沒有回臺,⁷⁰在日期間林獻堂與黃南鵬、藍家精(國城)、廖文毅等在日臺灣異議人士有過交流,日記中多有

⁶³ 柯喬治 (George H. Kerr) 著、陳榮成譯,《被出賣的台灣》 (臺北:前衛,1991), 頁 442。

⁶⁴ 柯喬治 (George H. Kerr) 著、陳榮成譯,《被出賣的台灣》,頁 385-386。

^{65 〈}台(49)央秘字第 012 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁 批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0010。

⁶⁶ 陳慶立,〈廖文毅的理想國:台灣共和國臨時政府的成立與瓦解〉,頁 128-129。

⁶⁷ 陳慶立,〈廖文毅的理想國:台灣共和國臨時政府的成立與瓦解〉,頁 181。

⁶⁸ 林獻堂日記中關於黃南鵬最早的紀錄是 1950 年 1 月 17 日。林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950 年 1 月 17 日。

⁶⁹ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950年1月17日。

⁷⁰ 黄富三,《林獻堂傳》(南投:國史館臺灣文獻館,2004),頁178。

·26· 史薈 58 2025

記載。⁷¹而林獻堂同時也和國民黨政府中的人物關係良好。1955 年林獻堂便曾收到丘念台等人的賀年卡(年賀狀)。⁷²另外,國民黨也曾認為林獻堂參與廖文毅與黃南鵬的獨立運動團體,⁷³這點顯然是錯誤的。因為林獻堂晚年雖關注時事,但對於政治運動頗消極,其在日記中稱:「余對於共產、獨立皆不敢贊成,因自己無實力而借重於他人,不免為人奴隸也。」⁷⁴

1950年 5 月 17 日,臺灣民主獨立黨成立,廖文毅任主席,藍國城任副主席兼組織部長、黃南鵬任副主席兼總務部長。75

有意思的一點是,1950 年代黃南鵬等旅日異議人士雖在政見上與國民黨政府針鋒相對,但是和部分國民黨要人的私交卻並不差。如 1951 年 1 月 31 日,何應欽、曹士澂在黃南鵬的導引下拜會林獻堂,不過這種關係大抵是私人的,因為林獻堂也提及「雜談數十分間乃午餐,皆不談政治」。⁷⁶而在1951年2月8日,藍國城與黃南鵬也招待何應欽,並邀林獻堂作陪。⁷⁷

目前已知在1953年時,黃南鵬便開始和國民黨政府合作了。1953年6月 24日呈送給蔣介石的簽呈提到,在1953年1月國民黨情治機關找到在臺的黃 南鵬妻子,並透過在東京的人員將其親筆信交給黃南鵬,爭取黃南鵬為國民

⁷¹ 例如 1950年2月15日、6月11日、9月3日、9月16日、10月8日等;而在1954年1月5日的日記中,許雪姬於註1提到林獻堂、黃南鵬與廖文毅等人會定期聚會,稱為「火曜會」,該會主要是聚餐與談論時事。林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950年2月15日、1950年6月11日、1950年9月3日、1950年9月16日、1950年10月8日、1954年1月5日。

⁷² 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年1月26日。

^{73 〈}台(42)中秘室字第 0240 號張其昀、鄭介民呈謹將東京工作同志運用台灣獨立黨黃南鵬藍國城經過情形報請鑒核由〉國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 42/0172。

⁷⁴ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950年2月5日。

^{75 〈}台(42)中秘室字第0266號張其昀、鄭介民呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏, 《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 42/0192。

⁷⁶ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1950年1月31日。

⁷⁷ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1951年2月8日。

黨提供與臺灣獨立運動團體和第三勢力有關的情報材料,並稱「經過數月之考驗,黃員尚稱忠實」;這份檔案還提到,藍家精透過日本人土居明夫向國民黨情治機關提出合作,而情治單位則對黃、藍二人「分別掌握隔離運用,使藍取緩和之反黨態度,黃則保持中立,使廖文毅左右為難,無法開展該黨工作」,進而分化並控制臺灣民主獨立黨。78黃南鵬與情治單位合作一事在國民黨政府內可能是最高機密,因為其他檔案鮮少提及。

1954 年,民主獨立黨內的林純章、簡世強等人發起「反黃南鵬運動」,造成該黨內鬥。⁷⁹1955 年 1 月 31 日,黃南鵬試圖拉攏林獻堂,共同組建「臺灣獨立聯盟」,林獻堂在日記中提及此事,道:「余勸其不可,黨員僅十餘人,不能團結而又分裂,真被人恥笑,大失信用也。」⁸⁰ 2 月 6 日下午 3 時,黃南鵬再次拜訪林獻堂,並帶著獨立聯盟的綱領與黨則前來,希望林獻堂出任不公開的領袖,但林獻堂「以老病不堪任事,力辭之。」⁸¹ 2 月 23 日,謝祖輝告訴林獻堂,獨立聯盟將會 28 日結成,並再次希望林出任領袖,林獻堂「聞之愕然,絕對反對,决絕之。」⁸² 2 月 28 日,黃南鵬正式成立「臺灣獨立聯盟」。⁸³同日,民主獨立黨進行人事改組,副主席改由吳振南出任。⁸⁴

4月29日,萩原安雄等訪林獻堂,並告訴林獻堂獨立聯盟成立一事,獨 立聯盟對外宣稱其主席為林公望、副主席黃南鵬,林獻堂認為黃南鵬假借其 名,「觀之甚為不快」,並在翌日與黃南鵬共進晚飯後責問此事,稱黃「欲

^{78 〈}台(42)中秘室字第 0240 號張其昀、鄭介民呈謹將東京工作同志運用台灣獨立黨黃南鵬藍國城經過情形報請鑒核由〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 42/0172。

⁷⁹ 〈政治資料週報(第一一〇輯)〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《一般檔案》, 檔號:一般 581.1/1.17。

⁸⁰ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年1月31日

⁸¹ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年2月6日。

⁸² 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年2月23日。

⁸³ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年2月28日。

⁸⁴ 廖文毅著,陳儀深、葉亭葶主編,龔昭勲、葉亭葶譯,《台灣民本主義》,頁 175。

使余落於陷井〔阱〕也」,要與之絕交,黃南鵬則「答語支吾,謂不日開會取消之,垂頭喪氣而歸。」⁸⁵5月17日,林獻堂又與李文蔚等人提及此事,稱「獨立聯盟用林公望為主席、南鵬為副主席,以騙關西諸華僑,謂林公望則林獻堂也,使彼輩勇〔踴〕躍入黨也,魚目混珠,真是可恨。」⁸⁶可知林獻堂對於黃南鵬盜用自己名字一事頗不悅。

關於臺灣獨立聯盟的活動並不多,筆者僅在檔案中發現兩項:在 1955 年 7月間,獨立聯盟要求參與遠東會議。⁸⁷在 1959年 2月間,「據聞(筆者:原文如此)」與廖文毅的組織共同成立「獨立統一戰線關西本部」。⁸⁸ 1955 年民主獨立黨分裂與臺灣獨立聯盟的活動,現有的資料沒有辦法讓筆者判斷此是否為國民黨主導,或是黃南鵬的個人行為。

1960年1月16日,丘念台在其〈赴日觀感報告〉中提到:「前與中二組招撫偽『臺灣獨立聯盟』首領黃南鵬,已有成效,可先使回台予以慰勉,必更能負起消除廖逆偽組織任務」,蔣介石則批示道「黃南鵬召回台省事應加研究。」⁸⁹4月18日,唐縱呈給蔣介石的簽呈顯示,國家安全局與丘念台對於如何處理黃南鵬有不同意見,國家安全局認為應利用原有的臺灣獨立聯盟組織暗中對獨立運動進行分化,丘念台則希望先召回黃南鵬,後使其返日與廖文毅進行「公開鬥爭工作」,最後經研究後採國家安全局的方法,蔣介石

⁸⁵ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年4月30日。

⁸⁶ 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,1955年5月17日。

^{87 〈}臺灣獨立聯盟要求參預遠東會議〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《外交部》,檔號:A303000000B/0044/006.3/003/1/006。

 $^{^{88}}$ 〈關於偽台灣獨立黨於關西各地活動情形〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《外交部》,檔號: A303000000B/0048/006.3/009/1/020。

^{89 〈}台(49)央秘字第 012 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁 批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0010。

於4月19日批示「如擬」。90

在私生活上,筆者認為黃南鵬對待自己的妻子楊莉華表現得相當無情。 黃南鵬在臺親屬於 1971 年前一直為國民黨政府所監控,檔案顯示黃南鵬的妻子楊莉華(黃楊金衡)在得知黃南鵬在日本另與他人結婚,而在被同居人張迺謙拋棄後精神失常,於 1967 年至臺北縣與其女黃琮政同居;1968 年 1 月其精神疾病復發,曾嘗試自殺但失敗。91

四、 重扳大陸: 北京, 晚年

1979 年 2 月,黃南鵬重返中國大陸,據吳藝煤的說法,其致力於海峽兩岸的統一,並向臺灣民主自治同盟等組織與政府部門提出各類建議。⁹²1984年楊基振至中國大陸時曾與黃南鵬見面,兩人於 12 月 7 日見面,楊基振對於兩人的談話印象並不太好。⁹³

1991年1月7日,黃南鵬於北京病逝,11日於北京八寶山革命公墓舉行告別式,臺盟主席蔡子民等近百位臺籍人士出席。94

^{90 〈}台(49)央秘字第 084 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁 批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0066。

⁹¹ 〈可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏, 《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。

⁹² 吳藝煤,〈心向共產黨的「偽軍」將領,臺籍愛國將領黃南鵬〉,頁83。

⁹³ 黄英哲,〈越境的另一章:《福爾摩沙》詩人楊基振晚年的中國行旅〉,《文訊》, 445(臺北:2022,11),頁121。

⁹⁴ 吳藝煤,〈心向共產黨的「偽軍」將領,臺籍愛國將領黃南鵬〉,頁83。

・30・ 史薈 58 2025

五、結論

在完成黃南鵬生平的研究後,筆者發現自己很難對黃南鵬複雜、但又有許多空白的人生進行概括,原因之一是筆者目前所掌握的材料並不足以勾勒出他的一生。不過,筆者可以肯定自己並不贊同吳藝煤(據文中的作者介紹,其為臺盟中央宣傳部幹部)在其文章中所表達的,黃南鵬僅是一個一生熱愛中國、追求兩岸統一的愛國者。95這樣的說法過於扁平,忽略了個人與歷史的複雜性。

此外,從黃南鵬的一生也顯示了東亞各地在 20 世紀的連結:從求學經歷的角度,黃南鵬可能曾在日本統治下的臺灣接受初等教育,並在中國大陸接受中、高等教育,之後又往日本接受軍校教育;從參與政治的角度,黃南鵬曾作為軍官服務於中國大陸的國民政府與汪精衛政府,之後參與旅日臺人的獨立運動,亦曾為在臺灣的國民黨政府效力,最後返回中國大陸與中共和臺盟接觸。

筆者也在研究中發現,即使政治上彼此衝突對立,黃南鵬也和國民黨內要人有良好的關係。例如黃南鵬 1948 年底在立法委員黃國書的協助下到達香港,而黃南鵬在日期間也與何應欽、曹士澂等人交流。因此,筆者認為如果能對這種私人的社會關係進行更細緻的梳理,對釐清東亞近現代史中的個人所扮演的角色與所做的選擇有一定的幫助。

最後,筆者認為黃南鵬的傳奇經歷展現了 20 世紀東亞政治局勢的複雜性。並且,歷史的複雜性,造成個人的複雜性。一方面,黃南鵬被時代所帶領,經歷被殖民、第二次世界大戰、冷戰;但是另一方面,黃南鵬在變幻莫

⁹⁵ 吳藝煤,〈心向共產黨的「偽軍」將領,臺籍愛國將領黃南鵬〉,頁 82-83。

測的局勢中並非毫無選擇,他擁有許多同時代人所未有之機遇,並且在許多 時候基於不同的原因做出截然不同的選擇,並因此獲益。 ・32・ 史薈 58 2025

六、 徵引文獻

(一)史料

1. 出版史料

- 王正華編,《蔣中正總統檔案:事略稿本(40)》,臺北:國史館, 2010。
- 2) 古屋奎二編、中央日報譯,《蔣總統秘錄》,第 11 冊,七版,臺北:中央日報,1978。
- 3) 柯喬治 (George H. Kerr) 著、陳榮成譯,《被出賣的台灣》,臺北:前衛,1991。
- 4) 廖文毅著、陳儀深、葉亭葶主編,龔昭勲、葉亭葶譯,《台灣民本主義》,臺北:國立政治大學政大出版社,2023。

2. 國家檔案(國家發展委員會檔案管理局藏)

- 1) 〈可疑分子考管——林攀龍、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號: AA01010000C/0039/304.2/0959。
- 2) 〈可疑分子考管——台中居民楊莉華、黃南鵬等案〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《內政部警政署》,檔號:AA01010000C/0038/304.2/0578。
- 3) 〈外務省備忘錄(譯件)〉,國家發展委員會檔案管理局藏,《外交部》,檔號: A303000000B/0051/006.3/026/1/035。
- 4) 〈臺灣獨立聯盟要求參預遠東會議〉,國家發展委員會檔案管理局藏, 《外交部》,檔號: A303000000B/0044/006.3/003/1/006。

5) 〈關於偽臺灣獨立黨於關西各地活動情形〉,國家發展委員會檔案管理局 藏,《外交部》,檔號: A303000000B/0048/006.3/009/1/020。

3. 國史館檔案史料文物查詢系統

- (李宗仁在美活動及其言論(1)),國史館藏,《總統府》,典藏號:
 011-100400-0011。
- 2) 〈鹿鍾麟電蔣中正稱偽治安軍分三個集團每團轄兩團另設兩獨立團共八團 及其駐地與主官姓名情況〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號: 002-090200-00021-346。
- 3) 〈湯恩伯電蔣中正稱調查漢奸黃南鵬背景及與其交往情況擬派陳嵐峰王毓 文設法將其帶回處置〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號: 002-090200-00021-199。
- 4) 〈童玉振電蔣中正稱偽臨時政府治安部隊新編軍隊三集團並分任劉鳳池等 為集團司令等情〉,國史館藏,《蔣中正總統文物》,典藏號: 002-090200-00023-242。

4. 國立政治大學中國國民黨黨史檔案 (需到館閱覽,原件存於檔案局)

- 1) 〈台(40)改秘室字第 0305 號張其昀、唐縱呈〉,國立政治大學孫中山 紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 40/0231。
- 2) 〈台(42)中秘室字第0240號張其昀、鄭介民呈謹將東京工作同志運用台灣獨立黨黃南鵬藍國城經過情形報請鑒核由〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽42/0172。
- 3) 〈台(42)中秘室字第 0266 號張其昀、鄭介民呈〉,國立政治大學孫中 山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 42/0192。

・34・ 史薈 58 2025

4) 〈台(49) 央秘字第 012 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0010。

- 5) 〈台(49)央秘字第 084 號唐縱呈〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 49/0066。
- 6) 〈政治資料週報(第一一〇輯)〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏, 《一般檔案》,檔號:一般 581.1/1.17。
- 7) 〈海組(39)發字第 201 號張其昀、鄭彥棻呈報告日本黨務座談會情形請鑒核由〉,國立政治大學孫中山紀念圖書館藏,《蔣中正總裁批簽檔案》,檔號:總裁批簽 39/0085。

5. 日記(中央研究院臺灣史研究所臺灣日記知識庫)

- 林獻堂著,許雪姬編,《灌園先生日記》,收錄於中央研究院臺灣史研究 所臺灣日記知識庫。
- 2) 楊基振著,黃英哲、許時嘉編譯,《楊基振日記》,收錄於中央研究院臺灣史研究所臺灣日記知識庫。

6. 報刊

 (平行營將公審軍事漢奸一批),《民報》(臺北),1946年7月24日, 1版。2025年1月5日檢索。

7. 其他史料

- 1) 通過 Wikimedia Commons 查找,前 4條也可在中國國家數字圖書館查詢。
 - a. 中西利八編,《滿華職員錄》,東京:滿蒙資料協會,1941(1942)。(2024年11月25日檢索)

- b. 沈雲龍主編、郭榮生校補,《日本陸軍士官學校中華民國留學生名簿》,臺北縣永和鎮:文海,1977。(2024年12月16日檢索)
- c. 天津市治安維持會編,《天津市治安維持會施政工作報告》,天津: 天津治安維持會,第1卷,1938。(2024年12月18日檢索)
- d. 北平市地方維持會編,《北平市地方維持會各項章則文告》,北平: 北平市地方維持會,1937。(2024年12月18日檢索)
- e. 北京地方維持會編,《北京地方維持會報告書》,北京:北京地方維持會,1938。(2024年12月18日檢索)
- 2) 中央研究院臺灣史研究所,《臺灣總督府旅券系統》。
- 3) 行政院主計處,《中華民國教育程度之定義及標準分類》,臺北:行政院 主計處,1974年11月。
- 4) 彰化縣大村鄉公所,《公告「祭祀公業黃九龍」申請核發派下全員證明書案之「派下全員系統表、派下現員名冊、不動產清冊」各 1 份,徵求異議》,https://town.chcg.gov.tw/dacun/04bulletin/bulletin02_con.aspx?bull_id=225545,2016年8月23日。(2024年11月23日檢索)

(二)地方志

- 張榮昌主修,曾慶國主編,《埔心鄉志》,彰化縣埔心鄉:彰化縣埔心鄉公 所,1993。
- 2. 曹子西主編,《北京通史》,第九卷,北京:中國書店,1994。

・36・ 史薈 58 2025

(三)傳記

1. 陳孝華,〈張貞〉,收入王成斌主編,《民國高級將領列傳》,北京:解放軍 出版社,1993,第6集,頁463-475。

2. 黃富三,《林獻堂傳》,南投:國史館臺灣文獻館,2004。

(四)專書

- 1. 陳佳宏,《台灣獨立運動史》,臺北:玉山社,2006。
- 2. 楊立憲編著,《「臺獨」組織與人物》,北京:九州出版社,2008。
- 3. 楊孟軒(Dominic Meng-Hsuan Yang)著,蔡耀緯譯,《逃離中國:現代臺灣的 創傷記憶與認同》,臺北:國立臺灣大學出版中心,2023。

(五)學位論文

陳慶立,〈廖文毅的理想國:台灣共和國臨時政府的成立與瓦解〉,臺北:國立政治大學臺灣史研究所博士論文,2013。

(六)期刊與雜誌文章

- 江沛,〈1937至1941年間日本統治華北策略調整述論〉,《江海學刊》,
 2004:1(江蘇,2004.01),頁166-170。
- 吳藝煤,〈心向共產黨的「偽軍」將領,臺籍愛國將領黃南鵬〉,《文史參考》, 2012:11(北京,2012.06),頁82-83。(《文史參考》在2013年後改名為《國家人文歷史》)

- 3. 姜子浩,〈日軍在華北的軍政支配結構與民眾的因應一以食糧對策為中心 (1937-1945)〉,《國史館館刊》,72(臺北,2022.06),頁99-140。
- 4. 紀宗安、何萬寧,〈民國時期華僑高等教育的興起與發展一以暨南大學為例〉,《民國檔案》,2006:1(南京,2006),頁123-128。
- 5. 許雪姬,〈1937至1940年在北京的台灣人〉,《長庚人文社會學報》,1:1(桃園,2008.04),頁33-84。
- 6. 黄英哲, 〈越境的另一章: 《福爾摩沙》詩人楊基振晚年的中國行旅〉, 《文 訊》,445(臺北,2022.11),頁116-121。
- 7. 榮國章,〈日本侵略者扶持的北平偽政權〉,《北京黨史研究》,1990:4(北京,1990),頁31-35。

・38・ 史薈 58 2025

Continent and Island: Huang nan-p'eng and his

Epoch

Huan-liang Bai

Freshman Class of Department of History

Abstract

Huan nan-p'eng, born in 1899 at Pushin, Changhua. Who once has been one of the Regimental Commander of the Fujian 49th Corps. During the Second World War, he served as the Commander of Military police of the Wang Jingwei's Collaborationist Regime. After the war ended, he joined Thomas Liao's Formosan League for Reemancipation, later he went to Japan and became the Vice President of the Democratic Independent Party of Taiwan. However, Huan broke with Liao and became an undercover of the KMT Regime. He went back to Mainland China in 1979 and died in 1991, his funeral was held in Babaoshan Revolutionary Cemetery, Beijing.

Huan's life is complicated, however, the systematic studies about him were little and his story lies in archives and journals. The purpose of this articles is to sort Huan's life and understand him and the epoch he lived.

Keywords: Huan nan-p'eng, Wang Jingwei Regime, Taiwanese Independent

Movement